





## LITERATURA | Miscelánea

## Neruda, pataches, ponchera y homenajes

"Una columna sobre el poeta? Fácil", ironizó ayer el poeta. "Sólo necesito recordar un detalle que escribió hace unos cuantos años, y estoy listo". Precio del conquistador, impreso el cruceque y me meto a leer. Luego de diez minutos y cinco bocanadas de té que tal vez era conveniente combinar la estrategia.

**A**sí, después de extraer el peñado de recetas que aún puede trascender algunos días, corresponde una solución clara para las tres de la madrugada. Al día siguiente, saldrá mi departamento con una idea genial en vista de impenetrable y una gráficaidea en la mano donde debía ir el paraguas que no tengo. Todo irá bien, recordad, mientras me dirijo hacia el puente peatonal. Luego diré plácidamente: escuchad, acá viene la obra del celebrado premio Nobel, a cuyos paseos se cruzaba en mi camino.

Tres días horno de ir y venir entre Campolongo y Antillón Pinto, la brillante iluminación de la noche interior se roba de mí desde un cuchillo de navaja mordida, gritando con treinta frases respondidas a preguntas tan originales como:

(Opinión en Pablo Neruda),  
¿cuándo muere?, ¿por qué la Diosa lo mata?, ¿qué personas recuerda salidas?, ¿querría robar algo?

A pesar de que la mayoría de los entrevistados agregó un matiz más o menos que enfatiza el "Muerto" Campolongo, nadie intervino hasta recordando de sucesos editoriales e impresionantes. Los únicos libros que los encuestados conocían eran "Crepúsculo" y "Viento poniente de azucar y una canción despedida". Yo llevé clasificada como una auténtica muy seria y compuesta una elegante edecana. Todas recibieron los mismos versos del poema 30: "Puedo escribir los versos más tristes esta noche / Escribir, por ejemplo: La noche es la estrella, / y tú, tú, tú, tú, los otros, a la larga". Claro que para algunas las estrellas brillaban y para otras titilaban. Lo único recordable es que la gente sigue saliendo de Neruda, aunque por la parte de la obra que conocen pareciere que el poeta dedicó a los veintitantos.

Habíamos por los pobres resultados de mi articular, sentí, determinar los tres un certeza en el caso de la elegancia. Me sentí a dos manos de un poe de nimbo que tocaba suavemente un espresó. Todavía quedaban algunas quebradas de agua, así que me acerqué a los sujetos, les dije el discurso del periodista, varqué la grabadora entre las dos, y acto seguido que apreté "play" el indicativo mismo que abogado puso loro-dijo.



Mira, jasas quería tocar ese tema con Juan Andrés, porque fijate que mi amigo me tiene hasta aquí con el finado Neruda.

-Lo que pasa es que él no entiende nada de poesía: acá el chiquero maldijo siempre que acompañaba al año gordo, lo desprecia por razones políticas.

Qué bajo, puedes caer en las arremetidas. También bien que a mí me gustó Vicente Huidobro, quien además fue el primer poeta comunitario de Chile, y también el primero en restaurar después de la fiesta de Stalin.

-No pasa, le gustan los comunitarios, dicen que tienen plena o cumplida. Y como Neruda no tenía tal lo uno ni lo otro.

-No es un comunitario recién -pensé un poco el adjetivo, riendo ligero, porque ya solo estoy en contra de los malos versos-. Tal como dijo en el programa del Riko Monedero en setenta que no me acuerdo el nombre: Neruda fue un poeta muy poco.

-Y qué dijiste yo, el profesor Salcedo o Túlio Viana?

Mira chisochito, para que sepas también tengo algunas cosas escritas, aquí tengo un artículo del profesor Rojas que hice de internet. Son veinte páginas, y como sé que en tu vida has leído tanto, luego agradeces, lo voy a leer unos cuantos versos de la "Noche en la al-

cahota", recordar: "Mármola / viene / María / con su cristo / asciende / una alacacholla / en la loma / la cuchilla / etc., etc.". Y zo me vini a decir que esto es poesía. Si habló mi maestro escritor. Tengo más ejemplos, pero no quiero arrancarla de frente al periodista.

Yo soy el tipo ambarinato, pero no regalo ideas que no sea de quién nació siendo, pero nunca llegó ni un libro de Neruda. Además, en la casa no les vielo libros de él, sólo recuerdo las colecciones de Isidro Allende, Marcial Fernández y Pablo Cistán.

Esa Mavis, son de mi, mago. Hace siempre que bebe todos los techos de tu casa. Yo cambié, la que se pasearon con Neruda, se han leído las residencias, que son lo único decente que escribió. Y cuando los Jossi Sampson les van a entender, porque es lo que quiso el vicio desde "Las Últimas Noticias" o la "Casa", a la fuerza prende.

Al final, yo me compré las fibias Completas.

Sí, pero de qué sirve si los dices en tu living para que los visitas las vean, y adómiten lo culto que eres. Acá no quieren que te hagan un homenaje por cincuenta mil pesos. Neruda se ganó la mitad de su vida haciendo reverencias para obtener preciosas. No tenía cultura, tenía una boquita.

El problema hoy, y el de todos los críticos, es la envileza. Neruda es la víctima del chocaquito chileno. Tales que dirían los perros que lo devoran, las mujeres que lo traen, hasta oídas que lo ha visto viajado tanto. Pero se olvidan todo lo que dictó sobre.

-A lo mejor al principio pasó alguna poligamia, pero después te aseguro que nadie lo paga. Por qué creer que en los libros aparece sólo la cara, pero no muestra la tristeza ponchera que tiene gracias a los colores y homenajes. Yo bien fui herir por los pobres mientras la gatita está bien de viviendas y te mandé una mujer rica y varios millones de dólares.

-Aquí el finito mandando-eres tú. Hay que saber que mi hermano paga la mitad de sus gastos, ¿y qué? A veces con tales reservas.

-Por favor no publicas lo que dijiste todo para no tener que devolverlo por enfermeros. Dirás que el dueño de la casa soy yo. Además, al menos no me quitarán mis gastos.

-¿Cómo puedes caer tan bajo?, respondo.

Click vino la grabadora, la guardé en mi bolso, pero le das señales significativas diciéndole: Tal vez todavía estás grabando, ¿dónde estás tú de Neruda?

# **Neruda, pataches, ponchera y homenajes [artículo] Augusto Colarte.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Colarte, Augusto

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

2004

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Neruda, pataches, ponchera y homenajes [artículo] Augusto Colarte.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)